

La ventana de la UJI

## Salud y cooperación

MARIAN  
Borja\*



**S**alud global y cooperación internacional: aplicando el conocimiento. Con este título empieza un reto para los alumnos que participen el próximo mes de julio, en este curso de verano que ofrece la Universitat Jaume I (UJI), donde aprenderán a crear, a transmitir y a aplicar el conocimiento para lograr una equidad en salud.

22 de abril: la OMS notifica nuevos casos de Ébola en República Democrática del Congo. Casi un año después del final de la epidemia, ésta reaparece, y ya se ha cobrado la vida de cuatro personas. ¿Estamos ahora más preparados? ¿Aprendimos algo de la anterior epidemia? ¿Permitirá la OMS probar la vacuna experimental?

6.434 casos de sarampión en Rumania desde septiembre del 2016, con 27 muertes en niños no vacunados. ¿Es este otro reto de la llamada salud global? Italia obliga por ley desde hace poco a vacunar a los niños, y Alemania impondrá sanciones a los padres que no quieran recibir información. Vacunación obligatoria. ¿Es necesaria?

La epidemia de cólera que azota Yemen desde abril, se ha cobrado ya casi 1.000 vidas, con más de 100.000 casos diagnosticados. El 9% de la población mundial no tiene acceso al agua potable, lo que causa cada año más de 500.000 muertes por diarrea. El acceso al agua potable es uno de los principales retos en salud que jun-

to con las vacunas, son las dos intervenciones en salud pública con mayor éxito en la reducción de carga de enfermedad. ¿Cuánto queda por hacer?

Solo en España, se estima que la contaminación atmosférica –cuya fuente principal son los vehículos a motor– ha costado la vida de 26.830 personas durante la última década. ¿Toleraríamos una cifra así, si estas muertes se debiesen a agua contaminada? ¿Estamos dispuestos a cambiar nuestros hábitos en pro de una salud global?

Pensemos entonces, ¿tiene el conocimiento las respuestas a estas preguntas? La formación del profesional sanitario en enfermedades tropicales, importadas, reemergentes, en salud ambiental, en cooperación internacional y la aplicación de este conocimiento, responde a los retos que la salud global reclama. Esto es un hecho. Pero, ¿estamos preparados para asumirlo? Todo profesional sanitario debe brindarse la oportunidad de aplicar todo lo aprendido en favor de una salud universal, y este curso es una forma de empezar ≡

**\*Directora del curso de verano de la UJI 'Salud Global y Cooperación Internacional: aplicando el conocimiento'**

---

**El conocimiento** es clave para los profesionales sanitarios que trabajan por una salud global

---